
Корень с 
чередованием? 

Или похожий 
обманщик?



Буквы О – А
в безударном корне -лаг-   -лож- 

 а (перед г + 
суффикс А)

предлагать
прилагатель
ное
слагаемое

 о (перед ж + 
нет 
суффикса А)
предложени
е
изложение
сложение 

Исключение: 
полог



Повторим корни ЛАГ-ЛОЖ

СЛ…ГАЕМ
ОЕ



Повторим корни ЛАГ-ЛОЖ

СЛАГАЕМО
ЕЕСТЬ суффикс А



Повторим корни ЛАГ-ЛОЖ

УСЛ…ЖНИ
ТЬ



Повторим корни ЛАГ-ЛОЖ

УСЛОЖНИТ
ЬВНИМАНИЕ! Это не корень с 

чередованием!!! Это обманщик!
Проверочное слово - сложный



Буквы О – А в безударном корне      
-кос- -кас-

 а (если после 
корня есть -а-)

 касание
 касаться
 касательная

 о (если нет  -а-) 
 
прикосновени
е
 коснуться
 
неукоснительн
о



Повторим корни КАС-КОС

К…СНЁШЬ
СЯ



Повторим корни КАС - КОС

КОСНЁШЬ
СЯНЕТ суффикса А



Повторим корни КАС-КОС

ПОК…СИЛ
СЯ



Повторим корни КАС-КОС

ПОКОСИЛС
ЯВНИМАНИЕ! Это не корень с 

чередованием!!! Это обманщик!
Проверочное слово - КОСО



Буквы О – А в безударном корне
 -раст- -рос- -ращ-

а 
(перед ст, щ)

 растение
 растет
 выращу

 о 
(перед с)

 росла
 заросли
 поросль

Исключения: Ростов, 
Ростислав, росток, ростовщик, 
отрасль, отраслевой



Повторим корни РАСТ-РАЩ-
РОС

ПЕРЕР…С
ЛИ



Повторим корни РАСТ- РАЩ - 
РОС

ПЕРЕРОС
ЛИО перед С



Повторим корни РАСТ-РАЩ-
РОС

Р…СТОЧК
И



Повторим корни РАСТ- РАЩ - 
РОС

РОСТОЧК
И Перед СТ должна быть А, но 

это СЛОВО-ИСКЛЮЧЕНИЕ 



Повторим корни РАСТ-РАЩ-
РОС

Р…СТЕРЯЛ
СЯ



Повторим корни РАСТ- РАЩ - 
РОС

РАСТЕРЯЛ
СЯРАС – здесь приставка!!! 
Подберём однокоренные – 

потерялся, затерялся. 



Буквы О – А в безударном корне          
-зор-, -зар-  

 под ударением 
пишется, что 

слышится
 зарево
 зорька

 а (без 
ударения)
 заря
 зарница
 озаренныйИсключения: зоревать (не спать на 

заре)



Повторим корни ЗАР - ЗОР

З…РАЗИТ
ЬСЯ



Повторим корни ЗАР - ЗОР

ЗАРАЗИТЬС
ЯВНИМАНИЕ! Это не корень с 

чередованием!!! Это обманщик!
Зараза, заражённый – корень ЗАРАЗ



Повторим корни ЗАР - ЗОР

ОЗ…РЁННЫ
Й



Повторим корни ЗАР - ЗОР

А БЕЗ УДАРЕНИЯ!

ОЗАРЁННЫ
Й



Буквы О – А в безударных корнях  -гор- -гар-,         

под ударением 
пишется,

 что слышится
 загар
 угар
Нагар
огарок
 

 о (без 
ударения)
 загорелый
 угореть
пригоревший
перегорела

Исключения: выгарки, изгарь, 
пригарь



Повторим корни ГАР - ГОР

Г…РДИТЬ
СЯ



Повторим корни ГАР - ГОР

ГОРДИТЬС
ЯВНИМАНИЕ! Это не корень с 

чередованием!!! Это обманщик!
Гордость, гордец – корень ГОРД



Повторим корни ГАР - ГОР

ЗАГ…РЕВШ
ИЙ



Повторим корни ГАР - ГОР

ЗАГОРЕВШ
ИЙ
О БЕЗ УДАРЕНИЯ!



Буквы Е – И в корнях с чередованием

И (если есть  -а- )

 -бир-                           
 -пир-
 -дир-
 -тир-
 -мир-
 -стил-
 -жиг-
 -блист-
 -чит- 

 собирать
 отпирать
 задирать
 стирать
 умирать
расстила
ть
 выжигать
 блистать
 вычитать

Е (если нет -
а-)
 -бер-
 -пер-
 -дер-
 -тер-
 -мер-
 -стел-
 -жег-
 -блест-
 -чет-

 соберу
 отпереть
 задерет
 стереть
 умереть
 
расстели
ть
 выжег
 блестеть
 вычет



Повторим корни БЕР - БИР

ПОБ…РЕЖ
ЬЕ



Повторим корни БЕР - БИР

ПОБЕРЕЖ
ЬЕВНИМАНИЕ! Это не корень с 

чередованием!!! Это обманщик!
Берег, бережок – корень БЕРЕЖ



Повторим корни БЕР - БИР

ПРИБ…Р
АЛ



Повторим корни БЕР - БИР

ПРИБИР
АЛЕСТЬ суффикс А



Повторим корни ДЕР - ДИР

ПРИД…РАЕТ
СЯ



Повторим корни ДЕР - ДИР

ПРИДИРАЕТ
СЯ

ЕСТЬ суффикс А



Повторим корни ДЕР - ДИР

Д…РЖАТЬ
СЯ



Повторим корни ДЕР - ДИР

ДЕРЖАТЬ
СЯВНИМАНИЕ! Это не корень с 

чередованием!!! Это обманщик!
Держатель, поддержка – корень ДЕРЖ



Повторим корни МЕР - МИР

ЗАМ…РА
ЕТ



Повторим корни МЕР - МИР

ЗАМИРАЕ
ТЕСТЬ суффикс А



Повторим корни МЕР - МИР

ПОМ…РИТЬ
СЯ



Повторим корни МЕР - МИР

ПОМИРИТЬС
ЯВНИМАНИЕ! Это не корень с 

чередованием!!! Это обманщик!
Проверочные слова: мир, мирный, мирит



Правописание гласных в корнях 
с чередованием  А(Я) – ИМ, А(Я) 
- ИН
ИМ
ИН

 пишутся, если далее 
следует  -а- 

 заклятие - 
заклинать
 поднять - 
поднимать



Повторим корни А(Я)-ИМ-ИН

СЖ…МАТ
Ь



Повторим корни А(Я)-ИМ-ИН

СЖИМАТ
ЬЕСТЬ суффикс А



Буквы О – А в безударных корнях          
-ровн-  -равн-  , -мок-  -мак-

 -ровн- (в значении 
«ровный, гладкий»)
 выровнять (дорожку)
 сровнять 
(неровности)
 НО! равнина 

 -мок- (в значении 
«пропускать 
жидкость, 
становиться 
мокрым»)
 вымокнуть
 промокательная 
(бумага) 
 

 -равн- (в значении 
«равный, одинаковый»)
 уравнять (в правах)
 сравнять (счет)

 -мак- (в значении 
«опускать, погружать во 
что – нибудь жидкое)
 макать (сухарь в чай)
 обмакнуть (перо в 
чернила)



Повторим корни РОВН-РАВН

СР…ВНЯТЬ 

(СЧЁТ)



Повторим корни РОВН-РАВН

СРАВНЯТЬ 

(СЧЁТ)
СРАВНЯТЬ СЧЕТ – ЗНАЧИТ, СДЕЛАТЬ 
ЕГО ОДИНАКОВЫМ, РАВНЫМ



Повторим корни РОВН-РАВН

ЗАР…ВНЯТЬ 

(ЯМУ)



Повторим корни РОВН-РАВН

ЗАРОВНЯТЬ 

(ЯМУ)
ЗАРОВНЯТЬ ЯМУ – ЗНАЧИТ, СДЕЛАТЬ 
ЕЙ ГЛАДКОЙ, РОВНОЙ



Повторим корни МАК-МОК

ОБМ…КНУТЬ
(КИСТОЧКУ В 

КРАСКУ)



Повторим корни МАК-МОК

ОБМАКНУТЬ
(КИСТОЧКУ В 

КРАСКУ)ОБМАКНУТЬ КИСТОЧКУ В КРАСКУ – 
ЗНАЧИТ, ПОГРУЗИТЬ В ЖИДКОСТЬ И 
ВЫНУТЬ



Повторим корни МАК-МОК

ВЫМ…КНУТЬ
(ПОД ДОЖДЁМ)



Повторим корни МАК-МОК

ВЫМОКНУТЬ
(ПОД ДОЖДЁМ)

ВЫМОКНУТЬ ПОД ДОЖДЁМ – 
ЗНАЧИТ, ПРОПИТАТЬСЯ 
ЖИДКОСТЬЮ В БОЛЬШОЙ МЕРЕ



Выпишите из данных слов только те, которые 
НЕ ЯВЛЯЮТСЯ словами с чередованием в 
корнях. Найдите обманщиков! 

Домашнее задание

Разд…рает, д…ревянный, 
отм…рает, м…раж, п…рвичный, 
зап…рлась, прот…реть, т…ремок, 
заг…релась, г…рбатый, 
прик…сался, к…стлявый, б…речь, 
проб…рается, ст...реть, пот…рялся, 
п…ровать, ог…рчился, прог…рел, 
г…ра, ср...внился. 


